



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
22 de junio de 2023  
Español  
Original: inglés

### Período de sesiones de 2023

25 de julio de 2022 a 26 de julio de 2023

Serie de sesiones sobre actividades operacionales para el desarrollo

### Acta resumida de la 24ª sesión

Celebrada en la Sede (Nueva York) el jueves 25 de mayo de 2023 a las 15.00 horas

*Presidente:* Sr. Massari (Vicepresidente) ..... (Italia)  
*más tarde:* Sra. Stoeva (Presidenta) ..... (Bulgaria)  
*más tarde:* Sr. Chimbindi (Vicepresidente) ..... (Zimbabwe)

### Sumario

Tema 7 del programa: Actividades operacionales de las Naciones Unidas para la cooperación internacional para el desarrollo (*continuación*)

- a) Seguimiento de las recomendaciones normativas de la Asamblea General y del Consejo (*continuación*)

*Debate interactivo: “Apoyar las transiciones justas hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible a nivel nacional”*

*Debate interactivo: “Reforzar la rendición de cuentas sobre el desempeño y los resultados en todo el sistema”*

Clausura de la serie de sesiones

La presente acta está sujeta a correcciones.

Dichas correcciones deberán presentarse en uno de los idiomas de trabajo. Deberán presentarse en un memorando y también incorporarse en un ejemplar del acta. Las correcciones deberán enviarse lo antes posible a la Jefatura de la Sección de Gestión de Documentos ([dms@un.org](mailto:dms@un.org)).

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).



*En ausencia de la Sra. Stoeva (Bulgaria), el Sr. Massari (Italia), Vicepresidente, ocupa la Presidencia.*

*Se declara abierta la sesión a las 15.05 horas*

**Tema 7 del programa: Actividades operacionales de las Naciones Unidas para la cooperación internacional para el desarrollo (continuación)**

**a) Seguimiento de las recomendaciones normativas de la Asamblea General y del Consejo (continuación) (A/78/72-E/2023/59, A/78/72-E/2023/59/Add.1 y E/2023/62)**

*Debate interactivo: “Apoyar las transiciones justas hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible a nivel nacional”*

1. **La Sra. Zoghbi** (Representante del Grupo de Jóvenes para el Objetivo de Desarrollo Sostenible 7 del Grupo Principal de la Infancia y la Juventud, y Asesora Superior de Student Energy), moderadora, dice que los panelistas tratarán, entre otras cosas, las lecciones aprendidas de los programas conjuntos y las oportunidades de financiación para las transiciones justas. Las mujeres de todas las edades deben participar en cualquier debate que se entable sobre las transiciones justas. En el ámbito de la energía limpia, es necesario que las soluciones de transición incorporen más mujeres a la mano de obra del sector energético, creen puestos de trabajo en las nuevas tecnologías energéticas y den siempre prioridad a las necesidades de las comunidades locales.

2. **El Sr. Qu Dongyu** (Director General de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)), panelista, hablando por videoconferencia sobre los programas conjuntos de apoyo a las transiciones justas y los obstáculos a la colaboración interinstitucional, dice que las transiciones justas son esenciales para la misión fundamental de la FAO de promover sistemas alimentarios sostenibles. La FAO ayuda a los países y las comunidades locales a diseñar y ejecutar políticas y proyectos para la creación de sistemas agroalimentarios más ecológicos en colaboración con muchos asociados, en particular otros organismos de las Naciones Unidas. Una falta de capacidad humana suficiente a nivel local, datos incompletos y problemas de coordinación constituyen los mayores obstáculos para una colaboración efectiva. A los efectos de superar esos impedimentos, la FAO está intentando mejorar la recopilación de datos y trabajando con equipos de expertos con miras a elaborar planes de transformación plurianuales. En el caso de las colaboraciones con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo

(PNUD) y los coordinadores residentes, es fundamental que haya una programación conjunta y un enfoque holístico e intersectorial. La FAO también está integrando la agenda climática y de descarbonización en sus estrategias de seguridad alimentaria y nutrición a nivel mundial y nacional.

3. **El Sr. Rai** (Representante Permanente de Nepal ante las Naciones Unidas), panelista, hablando sobre el mismo tema, dice que el coordinador residente de las Naciones Unidas y el equipo en el país proporcionan un apoyo crucial a su Gobierno en la tarea de alinear los planes nacionales de desarrollo con los principios de una transición justa y promover el desarrollo de sectores clave. En Nepal, 17 organismos de las Naciones Unidas tienen oficinas en el país y otros 9 ejecutan programas.

4. Nepal se enfrenta a dos grandes obstáculos para una transición justa y un desarrollo sostenible. El primero es la falta de financiación suficiente, no solo de la oficina del coordinador residente y los organismos de las Naciones Unidas, sino también de los esfuerzos a nivel nacional, donde se necesitarían inversiones masivas para aprovechar el enorme potencial de la energía hidroeléctrica. Además, Nepal carece de la capacidad institucional adecuada para concebir y aplicar políticas y planes de desarrollo.

5. **El Sr. Garnier** (Asesor Especial del Secretario General para la Cumbre sobre la Transformación de la Educación), panelista, hablando por videoconferencia y abordando el mismo tema, dice que, en el período previo a la Cumbre, los equipos nacionales de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) trabajaron con los Gobiernos para llevar a cabo consultas nacionales sobre la crisis educativa y preparar declaraciones de compromiso por país sobre la base de dichas consultas. En la actualidad, un comité directivo dirigido por la UNESCO y compuesto por representantes de alto nivel de los Estados Miembros y de las partes interesadas en el ámbito de la educación está haciendo un seguimiento de los compromisos contraídos. Los equipos nacionales también han ayudado a identificar vías de acción temáticas que requieren atención urgente y que han impulsado iniciativas mundiales y nacionales efectivas en las que participan, entre otros, el UNICEF, el Banco Mundial, la UNESCO y la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres).

6. Uno de los principales obstáculos para la transformación en el ámbito de la educación es la falta de financiación. Las Naciones Unidas deben colaborar con los Gobiernos para conseguir más fondos, entre

otras cosas ayudándolos a transformar sus sistemas fiscales. El otro gran obstáculo lo constituye la falta de sinergia entre los organismos de las Naciones Unidas.

7. **El Sr. Kallon** (Coordinador Residente en Zimbabwe), panelista, hablando por videoconferencia sobre el mismo tema, dice que en Zimbabwe hace falta realizar la transición hacia una producción y un consumo neutros en carbono al menor costo posible y, al mismo tiempo, aumentar la prosperidad de quienes han quedado más rezagados. En ese contexto, la producción de energía limpia debe ser una prioridad. El Marco de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible en curso incluye 20 iniciativas y programas en alianza con los Gobiernos, las empresas, la sociedad civil y el mundo académico. Si bien cuentan con una financiación de 10 millones de dólares del Fondo Conjunto para los Objetivos de Desarrollo Sostenible, varios organismos de las Naciones Unidas están trabajando mancomunadamente para obtener 31 millones de dólares adicionales del sector privado con el objeto de financiar un programa innovador de energía renovable.

8. **El Sr. Todi** (Director General Adjunto de Sostenibilidad del Grupo Mahindra), panelista, hablando por videoconferencia sobre el papel del sector privado en el logro de transiciones justas, dice que las transiciones justas benefician tanto a las comunidades como a las empresas. Las empresas se están volviendo cada vez más ricas que muchos países y, por esa razón, las medidas que tomen tendrán una enorme repercusión en la transición hacia el cero neto. Es esencial sensibilizar a los líderes de las empresas acerca de la necesidad de garantizar que las estrategias corporativas hacia el cero neto creen puestos de trabajo decentes y limpios y apoyen a los trabajadores y las comunidades. En su calidad de firme partidario de las transiciones justas, el Grupo Mahindra cree que solo puede progresar si otros también lo hacen. En los últimos tres años ha impartido formación a unas 100.000 personas, con el objetivo final de capacitar a 1 millón de trabajadores, y está participando en el Grupo de Reflexión sobre la Transición Justa, iniciado por el Pacto Mundial de las Naciones Unidas para ayudar a configurar políticas empresariales en ese ámbito.

9. **El Sr. Rai** (Representante Permanente de Nepal ante las Naciones Unidas), abordando el tema del apoyo que hace falta para que los países logren transiciones justas, dice que el actual sistema de protección social de su país está fragmentado y se ve obstaculizado por una gran economía informal. El Acelerador Mundial del Empleo y la Protección Social para Transiciones Justas puede ayudar a Nepal a desarrollar una protección social integrada, generar empleo y evitar la regresión

económica mientras se prepara para la graduación de la categoría de país menos adelantado en 2026 y después de que se gradúe. Nepal necesita un mayor apoyo de sus asociados para el desarrollo, en particular del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo.

10. **El Sr. Todi** (Director General Adjunto de Sostenibilidad del Grupo Mahindra), hablando por videoconferencia y abordando el tema de los cambios culturales necesarios, dice que las empresas deben considerar a todos como iguales y tener voluntad de actuar. Las empresas deben convertirse en activistas del clima, combinando las mejores cualidades de la cultura corporativa y el activismo. Para ser activistas eficaces, las empresas tienen la obligación de capacitar a sus líderes y empleados, integrar los principios de la transición justa en sus estrategias y operaciones cotidianas y colaborar más, no solo con la sociedad civil, sino también entre sí.

11. **El Sr. Garnier** (Asesor Especial del Secretario General para la Cumbre sobre la Transformación de la Educación), hablando por videoconferencia y abordando el tema de las iniciativas de las Naciones Unidas dirigidas a ayudar a los países a aprovechar la transformación digital, dice que, si los países no son capaces de aprovechar la revolución digital para cerrar las brechas educativas, las desigualdades actuales crecerán de manera exponencial. También es necesario actuar para prevenir la mercantilización del conocimiento, que pondría en peligro la visión de la educación como derecho humano y bien público mundial. Las dos iniciativas insignia de las Naciones Unidas para utilizar los recursos digitales en la educación son Giga, un proyecto para conectar cada una de las escuelas a Internet, y Gateways to Public Learning Resources, una plataforma de asociados múltiples que permitirá el acceso gratuito a recursos de aprendizaje de calidad a escala mundial. Lamentablemente, aunque las Naciones Unidas tienen la gran responsabilidad de apoyar la expansión de la conectividad y la creación y el intercambio de contenidos educativos, no cuentan con el poder ni los recursos suficientes para cumplir con esa responsabilidad de manera efectiva.

12. **El Sr. Kallon** (Coordinador Residente en Zimbabwe), hablando por videoconferencia sobre lo que necesita el sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo para apoyar a los países que emprenden transiciones justas, dice que es fundamental proporcionar una financiación adecuada y previsible al sistema de coordinadores residentes. Por otra parte, los Gobiernos deben disponer de recursos financieros suficientes para invertir en la mitigación de la pobreza y el desarrollo sostenible. Las alianzas entre las Naciones

Unidas y los asociados multilaterales y bilaterales son indispensables, al igual que los fondos mancomunados a nivel mundial, que pueden catalizar la inversión privada.

13. **El Sr. Pamungkas** (Indonesia), tras señalar que para cumplir su objetivo de neutralidad en carbono para 2060 su país necesitará un apoyo importante en el ámbito de la transferencia de tecnología y la financiación, pregunta cómo podría el sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo brindar más apoyo a nivel nacional para los acuerdos bilaterales y multilaterales de financiación y transferencia de tecnología.

14. **El Sr. Lages** (Portugal) pregunta cómo podría el revitalizado sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo hacer operacional el Acelerador Mundial del Empleo y la Protección Social para Transiciones Justas.

15. **El Sr. Hada** (Observador de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH) dice que los derechos humanos proporcionan salvaguardas importantes frente a la reducción del espacio fiscal y son clave para ampliar y mantener la inversión en transiciones justas hacia el desarrollo sostenible. El ACNUDH está intensificando su colaboración con economistas de las Naciones Unidas para asesorar a los Gobiernos sobre la armonización de las políticas económicas con las obligaciones de los Estados en materia de derechos humanos. También está trabajando para reforzar la aplicación del principio de “no dejar a nadie atrás” en el análisis y la programación por países de las Naciones Unidas.

16. **El Sr. Rai** (Representante Permanente de Nepal ante las Naciones Unidas), en respuesta a la pregunta formulada por el representante de Portugal, dice que el coordinador residente es ahora el funcionario de las Naciones Unidas de más alto rango a nivel de país, con autoridad para coordinar la labor en el país de todas las entidades de las Naciones Unidas para el desarrollo, y dichas entidades deben basar sus documentos de los programas para los países en el Marco de Cooperación para el Desarrollo Sostenible elaborado en consulta con el Gobierno interesado. Ese sistema revitalizado de coordinadores residentes tiene el poder de reforzar todo el sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo. En un momento de crisis múltiples, es fundamental que ese sistema aumente su apoyo a las transiciones justas, los Objetivos de Desarrollo Sostenible y el Programa de Acción de Doha para los Países Menos Adelantados. El Acelerador Mundial del Empleo y la Protección Social para Transiciones Justas promoverá la creación de más

empleos y de empleos más ecológicos en los países en desarrollo.

17. **La Sra. Pindera** (Canadá) pregunta a los panelistas cómo se abordan la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer en sus ámbitos de competencia, en particular con respecto al sector energético, que es uno de los menos equilibrados entre hombres y mujeres de la economía mundial.

18. **El Sr. Kallon** (Coordinador Residente en Zimbabwe), hablando por videoconferencia, dice que, como partes interesadas clave, se debe dar a las mujeres la oportunidad de intervenir en la transición y que estas deben participar efectivamente en los sectores productivos.

19. **El Sr. Todi** (Director General Adjunto de Sostenibilidad del Grupo Mahindra), hablando por videoconferencia, dice que las necesidades del sector de los combustibles fósiles hacen que en dicho sector no haya un equilibrio en función del género. El sector de la energía renovable requiere competencias y capacidades muy diferentes. Por ello, la transición a la energía verde brinda la oportunidad de promover la igualdad de género en la mano de obra. Teniendo esto en cuenta, el Grupo Mahindra define sus programas de formación de manera consciente para orientarlos a las mujeres jóvenes de las zonas rurales.

20. **El Sr. Garnier** (Asesor Especial del Secretario General para la Cumbre sobre la Transformación de la Educación), hablando por videoconferencia, dice que el avance de la igualdad de género y la capacitación de las niñas y las mujeres ha sido un tema importante en la Cumbre sobre la Transformación de la Educación. A pesar de los avances, las niñas y las mujeres siguen estando excluidas de la educación y de determinadas carreras profesionales. La educación debe dejar de reforzar y reproducir los estereotipos tradicionales de género.

21. **La Sra. Zoghbi** (Representante del Grupo de Jóvenes para el Objetivo de Desarrollo Sostenible 7 del Grupo Principal de la Infancia y la Juventud, y Asesora Superior de Energía Estudiantil), dice que, en todo el mundo, solo alrededor de una cuarta parte de las mujeres graduadas obtienen diplomas en ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (CTIM), y la proporción es aún menor en su país, el Brasil. El interés de las niñas por las CTIM debe fomentarse desde la escuela primaria, y las empresas y organizaciones deben visitar los centros de enseñanza secundaria y superior para hablar de las oportunidades de trabajo para las jóvenes en esos ámbitos. La oradora insta a los participantes a que orienten y guíen a los jóvenes, que a menudo no ven las oportunidades disponibles.

22. Los esfuerzos para lograr la igualdad de género en las carreras CTIM deben ir más allá de la educación. En el sector energético, por ejemplo, las mujeres jóvenes suelen necesitar títulos avanzados para encontrar empleo, razón por la cual la energía renovable es una trayectoria profesional poco realista, especialmente en los países en desarrollo. Por otra parte, las mujeres que se incorporan al sector de la energía renovable tienen menos probabilidad que los hombres de permanecer en él y no ocupan puestos directivos.

23. **El Sr. Ratsimandresy** (Madagascar) recuerda que para 2030 el Acelerador Mundial del Empleo y la Protección Social para Transiciones Justas debe crear 400 millones de empleos. En ese sentido, se pregunta si la Organización Internacional del Trabajo tiene una visión de cómo lograrlo.

24. **El Sr. Rai** (Representante Permanente de Nepal ante las Naciones Unidas) dice que, ante las múltiples crisis mundiales, los países más pobres se quedarán atrás si no se les proporciona un mayor apoyo en términos de financiación, tecnología y desarrollo de recursos humanos. La creación de nuevos empleos más ecológicos depende de la disponibilidad de tecnología adecuada, y Nepal reitera su llamamiento al mundo desarrollado para que facilite la transferencia de tecnología. Aunque la creación del Banco de Tecnología para los Países Menos Adelantados es un paso en la dirección correcta, dicha entidad necesita una financiación adecuada para poder dar a los países menos adelantados acceso a tecnologías que puedan conducir a empleos más ecológicos y transiciones justas.

25. **El Sr. Kallon** (Coordinador Residente en Zimbabwe) afirma que la transición justa y el desarrollo sostenible van de la mano. Las alianzas para el desarrollo sostenible existentes deberían estimularse con miras a apoyar a los Gobiernos para que dirijan y hagan suyo el proceso de transición justa en sus propios países. La combinación de fuentes de energía y los empleos verdes son fundamentales. Es importante garantizar que los jóvenes tengan acceso a esos empleos.

26. **El Sr. Garnier** (Asesor Especial del Secretario General para la Cumbre sobre la Transformación de la Educación) afirma que la justicia es imposible sin igualdad. La inversión mundial en educación es muy desigual: oscila entre los 8.000 dólares anuales por alumno en los países de ingreso alto y los 50 dólares en los países de ingreso bajo. En vista de tal desigualdad, será imposible alcanzar el Objetivo de Desarrollo Sostenible 4 sobre educación de calidad para todos y, en consecuencia, muchos de los demás Objetivos. Invertir en educación es rentable en sí mismo. Las Naciones

Unidas están en condiciones de promover una inversión más equitativa y eficaz en educación.

*Debate interactivo: “Reforzar la rendición de cuentas sobre el desempeño y los resultados en todo el sistema”*

27. **La Sra. Stoeva** (Bulgaria), *Presidenta, ocupa la Presidencia.*

28. **La Sra. Ruder** (Subdirectora General de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación), moderadora, dice que la rendición de cuentas aumenta la confianza en el sistema de las Naciones Unidas, y que la confianza es un poderoso incentivo tanto para la financiación como para la colaboración. Los panelistas debatirán qué medidas podrían adoptar las juntas ejecutivas y los órganos rectores para apoyar la reforma del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo y qué medidas ha adoptado o podría adoptar el propio sistema para reforzar dicha reforma; cómo podrían fortalecerse el Consejo y la serie de sesiones sobre actividades operacionales para el desarrollo a los efectos de mejorar la rendición de cuentas y la supervisión del sistema para el desarrollo; y cómo el propio sistema garantiza una mayor transparencia y rendición de cuentas a través de la racionalización de los datos.

29. **La Sra. Stoeva** (Representante Permanente de Bulgaria ante las Naciones Unidas y Presidenta del Consejo Económico y Social), panelista, dice que el Consejo puede mejorar la rendición de cuentas en el sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo abordando la manera de reforzar las orientaciones que proporciona en sus resoluciones y decisiones; garantizando la coherencia de los mensajes transmitidos a los distintos órganos rectores; y explorando formas de utilizar la abundante información contenida en los informes analíticos amplios y en la revisión cuatrienal amplia de la política para fundamentar la toma de decisiones.

30. **La Sra. Chan Valverde** (Representante Permanente de Costa Rica ante las Naciones Unidas y Vicepresidenta de las Juntas Ejecutivas del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, el Fondo de Población de las Naciones Unidas y la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos), panelista, dice que las juntas ejecutivas son responsables en última instancia del funcionamiento eficaz de sus organismos, lo que significa, entre otras cosas, garantizar la aplicación de la reforma del sistema para el desarrollo, la coherencia entre los programas y el intercambio de las lecciones aprendidas. Las juntas ejecutivas en las cuales ejerce sus funciones están

tomando medidas para mejorar la presentación de los informes y garantizar que todas las entidades del sistema apliquen plenamente la reforma. Durante las consultas informales con los organismos con sede en Nueva York y la Oficina de Coordinación del Desarrollo (OCD), las juntas ejecutivas trataron la mayoría de los puntos recogidos en la lista de verificación para las entidades del Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible y la manera en que la lista podría utilizarse para simplificar la presentación de informes, facilitar su armonización, mejorar la supervisión de la reforma, abordar los posibles obstáculos y desafíos, y proveer a la rendición de cuentas en todo el sistema. Asimismo, subrayaron la importancia de garantizar la rendición de cuentas hacia abajo y hacia arriba para la aplicación de la reforma en todas partes, con inclusión del sistema de coordinadores residentes y la OCD. También sugirieron incluir la lista de verificación en el tema del programa relativo a la aplicación de la reforma del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo, a fin de brindar la oportunidad de realizar una evaluación y un ajuste anual. Por ejemplo, podría ser útil incorporar más preguntas específicas relacionadas con el mandato de cada entidad, así como debatir el modo en que la OCD podría proporcionar apoyo metodológico y de asesoramiento adaptado a las necesidades de cada entidad u órgano rector.

31. **La Sra. Bahous** (Secretaria General Adjunta y Directora Ejecutiva de la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres)), panelista, dice que ONU-Mujeres está trabajando con los coordinadores residentes, los equipos en los países y otras entidades de las Naciones Unidas para actuar como una sola Organización. Por ejemplo, ONU-Mujeres ha colaborado con el PNUD y la Coordinadora Especial de las Naciones Unidas para el Líbano en la elaboración de un programa de acción conjunto de las Naciones Unidas dirigido a aumentar la representación política de las mujeres en el Líbano, que ha contribuido a lograr un mayor número de mujeres elegidas para la asamblea legislativa nacional en las elecciones de 2022 y ha logrado reducir los discursos de odio contra las mujeres durante la campaña electoral. ONU-Mujeres también ha coordinado una coalición de agentes gubernamentales y de la sociedad civil, gracias a cuya labor de promoción la legislatura libanesa aprobó por primera vez un proyecto de ley sobre cuotas electorales de género. ONU-Mujeres ayuda a los equipos en los países a elaborar evaluaciones comunes para los países y marcos de cooperación para el desarrollo sostenible, lidera la aplicación de herramientas de seguimiento de los recursos financieros, como los marcadores de género, y despliega conocimientos especializados en cuestiones

humanitarias y de género para apoyar a la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios. Con respecto a la rendición de cuentas, en 2022, ONU-Mujeres puso en marcha un portal de transparencia interactivo que cumplía la norma de la Iniciativa Internacional para la Transparencia de la Ayuda.

32. **El Sr. van der Straaten** (Observador del Reino de los Países Bajos) dice que las entidades del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo deben cooperar sobre la base de la ventaja comparativa y tienen que cumplir con el Marco de Gestión y Rendición de Cuentas, en particular ajustando plenamente sus documentos de los programas para los países a los Marcos de Cooperación. Asimismo, deben disponer de mecanismos para medir las ganancias en eficiencia obtenidas gracias a la cooperación interinstitucional y compartir los datos sobre las eficiencias agregados y desglosados. Además, deben mejorarse los informes de los coordinadores residentes. La delegación del Reino de los Países Bajos acoge con agrado la lista de verificación de la reforma del sistema para el desarrollo e insta a todos los Estados Miembros y a las entidades del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo a que la utilicen.

33. **El Sr. Kyslytsya** (Observador de Ucrania), hablando en su calidad de Presidente de la Junta Ejecutiva de ONU-Mujeres, dice que la rendición de cuentas en todo el sistema es parte del ADN de ONU-Mujeres, entidad creada para promover la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer en todo el sistema de las Naciones Unidas. Dado que sus operaciones sobre el terreno son muy apreciadas, el orador se opone a la recomendación de reducir su alcance.

34. **La Sra. Sánchez García** (Colombia) dice que, como miembro de la Junta Ejecutiva de ONU-Mujeres, Colombia coincide con su Presidente en la importancia de su labor. La reforma del sistema de coordinadores residentes ha mejorado tanto la coordinación como la rendición de cuentas en Colombia. La oradora pregunta cómo pueden los Estados proporcionar orientación de manera más coherente, eficiente e integrada y cómo se pueden mejorar la información y la supervisión sin abrumar a los organismos y los Estados.

35. **El Sr. Hjielmaker** (Suecia) dice que la lista de verificación de la reforma del sistema para el desarrollo será útil tanto para las entidades del sistema de desarrollo como para los Estados Miembros. Muchas entidades tratan la reforma como un complemento. Los proyectos conjuntos descritos por la Directora Ejecutiva de ONU-Mujeres son ejemplos del tipo de

colaboración necesaria por parte de todas las entidades del sistema.

36. Las sesiones informativas sumamente útiles que se celebraron en el periodo previo a la serie de sesiones sobre actividades operacionales y en el contexto de las reuniones de la junta ejecutiva podrían mejorarse haciendo que las agencias presentaran su trabajo conjuntamente, y no en forma individual. Por último, los Estados Miembros deben ser coherentes en sus instrucciones y actuaciones ante los órganos ejecutivos.

37. **El Sr. Cruvinel Barenho** (Brasil) dice que debería haber una lista de verificación para programas con plazos similares, lo cual facilitaría la comparación de resultados y ayudaría a evitar la competencia entre entidades.

38. **La Sra. Olsen** (Dinamarca) dice que su delegación aprecia la evaluación a nivel de todo el sistema de la respuesta del sistema para el desarrollo a la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19) y acoge con satisfacción la creación de la Oficina de Evaluación a Nivel de Todo el Sistema del Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible. Para que la labor de la Oficina de Evaluación de todo el sistema sea efectiva, los Estados Miembros deben hacer un seguimiento de sus evaluaciones brindando orientación a las entidades del sistema y vigilando atentamente su respuesta. Todas las entidades del sistema deben participar en la serie de sesiones sobre actividades operacionales, incluso las que carecen de junta ejecutiva, y las evaluaciones del desempeño en todo el sistema deben tener en cuenta la perspectiva de los asociados de la sociedad civil.

39. **La Sra. Bahous** (Secretaria General Adjunta y Directora Ejecutiva de la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres)) dice que la colaboración de ONU-Mujeres y los Estados Miembros debe seguir siendo flexible. La oradora acoge con satisfacción el interés de las delegaciones de racionalizar los informes. Como embajadora de Jordania ante las Naciones Unidas, la oradora ha sido muy consciente de la importancia de establecer estrechas alianzas entre los Estados Miembros y las entidades de las Naciones Unidas, y ha trabajado duro para crear dichas alianzas, que son más importantes que nunca en el contexto de las actuales crisis mundiales y la acuciante necesidad de obtener resultados.

40. ONU-Mujeres sigue plenamente comprometida con la aplicación de la reforma del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo. Actualmente, el 31% de sus programas son conjuntos. En colaboración con sus organismos hermanos, ONU-Mujeres está

poniendo en práctica las enseñanzas extraídas de la pandemia de COVID-19, que ha dejado en claro la importancia de que se adopte un enfoque basado en los derechos humanos que abarque a toda la sociedad.

41. **La Sra. Chan Valverde** (Representante Permanente de Costa Rica ante las Naciones Unidas y Vicepresidenta de las Juntas Ejecutivas del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, el Fondo de Población de las Naciones Unidas y la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos) dice que, como una de las vicepresidentas de la Junta Ejecutiva, está trabajando para reducir la carga de presentación de informes de los Estados y para que el proceso de examen sea más dinámico e interactivo. Los informes deben ser fáciles de interpretar, no solo para los Estados, sino también para el público en general. En cuanto a la idea de una lista de verificación de los programas, los presidentes de las distintas juntas debatieron acerca de la necesidad de armonizar el proceso de elaboración de programas, y esperan tratar el tema en las sesiones anuales. Por último, es importante integrar tanto la perspectiva de género como la del medio ambiente en todo el sistema para el desarrollo.

42. **La Sra. Stoeva** (Representante Permanente de Bulgaria ante las Naciones Unidas y Presidenta del Consejo Económico y Social), recordando su etapa como Presidenta de las Juntas Ejecutivas del PNUD, el Fondo de Población de las Naciones Unidas y la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos, dice que los miembros de las juntas ejecutivas necesitan absorber y comprender una bibliografía extensa y muy técnica a fin de poder formular las preguntas necesarias con miras a asegurar la rendición de cuentas. La mayoría de los miembros de las juntas no están preparados para esa tarea. Deberían organizarse sesiones de formación e iniciación para los miembros de las juntas ejecutivas de las Naciones Unidas recientemente elegidos e incluso para los miembros del Consejo.

43. *El Sr. Chimbindi (Zimbabue), Vicepresidente, ocupa la Presidencia.*

#### **Clausura de la serie de sesiones**

44. **La Vicesecretaria General**, hablando también en su calidad de Presidenta del Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible, dice que la serie de sesiones sobre actividades operacionales para el desarrollo se ha convocado en un momento crítico, en el cual se han perdido avances duramente conseguidos hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible y las necesidades humanitarias están aumentando a un ritmo sin precedentes. Durante la serie de sesiones, la oradora

ha escuchado ejemplos de cómo el reposicionado sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo se ha unido a fin de acelerar la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible; expresiones de firme apoyo a los coordinadores residentes y los equipos en los países, incluida una referencia al “ADN de desarrollo” de los equipos en los países, y llamamientos a seguir basándose en las reformas y reforzar el perfil, la selección y el ritmo de despliegue de los nuevos coordinadores residentes. Asimismo, ha escuchado una importante demanda de que las Naciones Unidas ayuden a los países a movilizar los medios para implementar la Agenda 2030, así como llamamientos para situar los derechos humanos en el centro de la labor en pro del desarrollo, entre otras cosas, reforzando los esfuerzos del sistema para el desarrollo con miras a promover la igualdad de género y luchar contra el acoso y la explotación sexuales.

45. La oradora toma muy en serio los puntos de vista de las delegaciones sobre estos y otros retos pendientes, tales como adaptar mejor los activos regionales a las necesidades de los países, reforzar la rendición de cuentas y la coherencia a nivel de los equipos nacionales, y actuar con mayor rapidez para ayudar a los países a avanzar firmemente hacia 2030. Asimismo, ha tomado nota de los pedidos de las delegaciones de un apoyo aún mayor y de que se preste más atención a los datos, la innovación y las mejores prácticas en todo el mundo. La oradora se compromete a mantener a las delegaciones estrechamente vinculadas al sistema de coordinadores residentes, entre otras cosas estudiando distintos formatos de interacción con los coordinadores residentes durante su retiro anual en Nueva York. Las opiniones de las delegaciones son valiosas; es una de las razones por las que la serie de sesiones sobre actividades operacionales importa enormemente. Se han organizado varias exposiciones informativas oficiosas en preparación a la serie de sesiones, y se seguirán convocando intercambios oficiosos periódicos con los Estados Miembros y los grupos de países para proporcionar información actualizada sobre la reforma y los preparativos de la Cumbre sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible que se celebrará en septiembre. También se seguirá informando a las delegaciones sobre el marco revisado de resultados del sistema de coordinadores residentes y la nueva Oficina de Evaluación a Nivel de Todo el Sistema.

46. La Cumbre sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible será una oportunidad crucial para cambiar el rumbo en el camino hacia la implementación de la Agenda 2030. Los equipos en los países están mejor posicionados que nunca para ayudar a los países a priorizar vías clave y aceleradores de políticas en apoyo

de las prioridades nacionales, y aúnan esfuerzos para poner un énfasis sin precedentes en los medios de implementación. En este sentido, será fundamental cumplir con el pacto de financiación. Una mayor financiación básica aumentará la capacidad del sistema para proporcionar apoyo político y catalizar medios de implementación que le permitirán alejarse del apoyo a pequeña escala basado en proyectos. Ha llegado el momento de encontrar una solución definitiva que garantice una financiación sostenible, suficiente y previsible del sistema de coordinadores residentes. Como columna vertebral de todas las actividades del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo, el sistema de coordinadores residentes es fundamental para la capacidad de ampliación del sistema. Pronto se pondrá en marcha un proceso consultivo inclusivo y transparente sobre la financiación del sistema de coordinadores residentes, junto con un diálogo sobre cómo revitalizar el pacto de financiación. La oradora espera con interés que se apruebe una resolución del Consejo que oriente la labor del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo durante el próximo año y contribuya a consolidar las reformas.

47. **El Presidente** hace un resumen y declara cerrado el segmento.

*Se levanta la sesión a las 17.55 horas.*